

# **Salud, trabajo y medicina en la España del siglo XIX. La higiene industrial en el contexto anti-intervencionista**

Esteban Rodríguez Ocaña y Alfredo Menéndez Navarro

## **Resumen:**

La mirada médica sobre los riesgos consecutivos al trabajo industrial sufrió las restricciones de la propia ideología liberal. Así, durante la mayor parte del siglo, el gran riesgo para la salud pública fue la propia vida urbana, y el higienismo médico se dispuso al servicio de los procesos de reforma y extensión de las ciudades, mientras que los recintos fabriles se constituyeron en lugares opacos a la reflexión preventiva, y eso a pesar de que los testimonios obreros no dejan lugar a dudas sobre su nocividad. Durante la Restauración, no obstante, la gestión de los accidentados se incluyó en las preocupaciones empresariales articulándose medidas dentro del marco general del llamado paternalismo empresarial, con lo que se inició la extensión de una intervención médica paliativa en el mundo industrial.